

terme sur la santé des populations de la région. C'est ainsi qu'un projet d'adduction d'eau à Belize prévoit la formation d'un personnel indigène qui sera chargé d'assurer la salubrité de l'eau. En Haïti, où il y a une pénurie de soins hospitaliers, la formation de surveillants-hygiénistes dans tous les domaines de la médecine préventive fait partie d'un programme de développement rural intégré. De façon générale, les programmes d'aide du Canada dans le domaine de la santé cherchent à résoudre les problèmes fondamentaux plutôt qu'à employer des palliatifs.

Principaux thèmes

Dans le cadre de votre séminaire, vous vous êtes penchés sur l'Amérique latine et les Caraïbes. Vous savez tous comme ces deux régions sont différentes et ce, en dépit de leur proximité et des liens qui les unissent. Le gouvernement du Canada procède actuellement à une revue de sa politique des Caraïbes. Nos intérêts y sont profonds et de plus en plus nombreux et j'espère bientôt faire une déclaration à ce sujet. Aujourd'hui, je veux toutefois concentrer mes propos sur les relations du Canada avec l'Amérique latine. J'entends m'attacher à deux thèmes principaux:

— Tout d'abord, les relations du Canada avec l'Amérique latine devraient refléter non seulement l'importance économique croissante de cette région mais également l'influence qu'elle exerce actuellement dans les grands débats politiques internationaux. Je crois que ces deux aspects de nos rapports, économique et politique, devraient se renforcer mutuellement.

— En deuxième lieu, les relations du Canada avec les pays d'Amérique latine devraient témoigner de la diversité de ces derniers. S'il nous faut être sensibles à la dimension régionale, nous devrions par contre éviter de penser surtout en termes d'une politique "régionale". Parallèlement à cette reconnaissance de la diversité de l'Amérique latine, le Canada devrait donner la priorité à un développement plus poussé de ses relations avec les pays où ses intérêts politiques et économiques sont les plus forts.

L'Amérique latine dans le contexte mondial

Avant d'aborder le développement des relations bilatérales du Canada avec l'Amérique latine, je veux m'arrêter à la façon remarquable dont l'Amérique latine a émergé sur la scène mondiale.

La plupart des pays latino-américains ont acquis leur indépendance au début du dix-neuvième siècle. Bien qu'ils aient conservé des liens culturels avec leurs anciens maîtres coloniaux et que certains aient pratiqué un commerce important avec l'Europe, ces pays sont demeurés pour une bonne part en marge de la "politique mondiale" où les principaux protagonistes étaient les grandes puissances européennes, les puissances coloniales entre autres. La jeune et vigoureuse république des États-Unis, elle-même isolée de la politique mondiale, est vite devenue l'influence extérieure dominante en Amérique latine. Avec la doctrine de Monroe, les États-Unis déclarèrent que cette région était en quelque sorte leur chasse gardée. L'influence américaine sans doute atteint son point culminant durant la période allant de la fin de la Première Guerre mondiale au début des années 50. C'est ainsi que pendant un siècle et demi l'Amérique latine a été largement étrangère aux grands débats politiques mondiaux. La non-participation de tous les pays latino-américains, à l'exception du Brésil, au